

【高校生の部】

◎最優秀賞(フランシスコ・ザビエル賞)

○大阪府立堺工科高等学校 エコデザイン部

テーマ いたすけ古墳濠の水質浄化活動

講評 いたすけ古墳の濠の水質浄化活動を動画やイラスト、図表などを駆使して分かりやすく研究発表されました。5年にわたる水質浄化の取り組みが丁寧にまとめられているだけでなく、成果や課題を明確にとらえていることが素晴らしいと思いました。

◎優秀賞

○雲雀丘学園高等学校 TEAM NOBUMICHI

テーマ SAKAIの観光資源

講評 堺の観光資源である百舌鳥古墳群にある堺市博物館にスポットをあてて、他の博物館の事例と比較したり外国の方々へのインタビューも織り交ぜたりしながら、堺を世界に向けて発信するための提案をした素晴らしい研究でした。外国の方々へのさらに突っ込んだ調査があれば、より深い研究になったと思います。

◎奨励賞

○開明高等学校 クイズ研究部

テーマ 淀川の治水を担ったお雇い外国人

講評 クイズ研究部らしい、楽しくて分かりやすい発表形式と内容でした。身近な場所の身近な時代にスポットを当てたことも良い視点だと思いました。もう少し治水に関する歴史的もしくは世界的な比較があればとは思いましたが、優秀賞とは本当に僅差でした。

○関西大学高等部 フィールドワーク部 古墳探究班

テーマ 「堺と北摂の前方後円墳を探る」～「向き」・位置・高低差にこだわって～

講評 チーム名にふさわしく、仮説を立て、フィールドワークと探究を丹念に行って検証をしたことがよく分かる発表内容でした。高槻の古墳群の特性がもう少し明らかにできればと思いましたが、このグループも優秀賞とは本当に僅差でした。

○雲雀丘学園高等学校 チームラークス

テーマ 南海ホークスについて

講評 福岡ソフトバンクホークスの前身であった、堺にゆかりの深い南海ホークスの歴史を題材にして、ホークスへの愛情あふれる楽しい発表でした。日本のプロ野球の球団の移り変わりやアメリカ合衆国との比較などがあればとは思いましたが、このグループも優秀賞とは本当に僅差でした。

○雲雀丘学園高等学校 ひばり8 (エイト)

テーマ 堺と将棋

講評 堺出身の坂田三吉名人にスポットをあてて、坂田名人の実像に迫るために、堺などのゆかりの場所をフィールドワークした意欲的な発表でした。将棋に関する世界的な視点もあったので、そこを深めればより良いものになったでしょう。

○帝塚山学院高等学校 歴史研究部

テーマ 南蛮貿易によって発展した日本の和菓子

講評 昨年の先輩たちの発表に引き続いて、「和菓子」を取り上げられましたが、今年も問題意識をしっかりと立てた内容でした。お菓子や砂糖に関して世界的な視点で考察を加えていけば、より深い発表になったのではないのでしょうか。

○雲雀丘学園高等学校 チームANN

テーマ アートのまち堺

講評 堺のまちなかで展開されている芸術・アートの取り組みをよくフィールドワークしていた発表でした。具体的な国内事例との比較があったので、さらに海外事例との比較をした提言があれば、良かったのではないのでしょうか。

○雲雀丘学園高等学校 チームC

テーマ 自転車のまち・堺の歴史

講評 堺の自転車の歴史をよく調べた研究発表でした。世界的なつながりを調べていくという意図がありましたので、世界的なつながりや比較がより深まれば、もっと素晴らしい内容になったと思います。

○大阪府立堺東高等学校 堺学講座 (パネル展示)

テーマ 堺学検定

○大阪府立園芸高等学校 農産加工学研究部 (発表辞退)

テーマ 堺と蕎麦

【特別賞 堺ユネスコ協会賞】

○大阪府立三国丘高等学校 定時制の課程 放送研究会

テーマ 堺大空襲

講評 昭和20年(1945年)7月10日の堺大空襲について、体験された方々やご遺族の方々へのインタビューを動画で発表するなど、堺の歴史的出来事を深く掘り下げた貴重な研究発表でした。

【中学生の部】

◎最優秀賞(リノン助左衛門賞)

○金蘭千里中学校 1年生

テーマ 戦国のクリスマスパーティー

講評 中学1年生とは思えない完成度の高い研究発表でした。調べ学習のプロセスも発表内容も高校生レベルでした。単にクリスマスパーティーという行事そのものだけでなく衣食住と生活の多様な側面から探求していった点が、とても素晴らしかったです。

◎優柔賞

○関西大学中等部 フィールドワーク部 古地図研究班

テーマ 「中世～近世における堺の痕跡をたどる」～中世・堺港はどこだった？

講評 丹念なフィールドワーク、調べ学習の成果をよく反映した研究発表でした。堺のまちや港の歴史的な変遷・比較も分かりやすくまとめていました。当時のアジアの貿易都市との比較などがあれば、より素晴らしい内容になったのではないのでしょうか。

◎奨励賞

○金蘭千里中学校 2年 歴史研究の集い

テーマ グリコと大阪

講評 大阪と関わりの深い江崎グリコをテーマにした楽しい研究発表でした。丹念に調査研究していて、パワーポイントも美しかったです。外国との関わりも押さえていたので、この部分を深めていけばより良い内容になったと思います。

○帝塚山学院泉ヶ丘中学校 堺のお香調査隊

テーマ 堺の香り

講評 堺の伝統産業である「お香」をテーマに、歴史的な面も含めてよく調査したことが分かる研究発表でした。国際的な比較など視野の広さもありましたので、より幅広い世界的なつながりにも及べば、より良いものになったことでしょう。

○帝塚山学院中学校 歴史研究部

テーマ 与謝野晶子と母性保護論争

講評 テーマについて、校内でアンケート調査を実施するなど、調査研究に非常に優れた発表でした。その調査から何が言えるかをもっと掘り下げていくなどしたら、より素晴らしい研究発表になったと思います。